

HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año V
REDACCION
UNION, 17, ENTRESUELO
ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Miércoles 6 Marzo 1907

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, a domicilio.
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número
resuelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas
mor porias á precios convencionales.—La correspondencia
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.225



Representante en Tarragona

Fernando de Castellarnau, Rambla S. Juan, 46, 4.º

EL REY

LAS CLASES MERCANTILES

Las cuestiones que afectan al desenvolvimiento nacional encuentran su principal amparo en la Corona, y de ella reciben su principal impulso, tanto por la predilección que hacia aquellas muestra D. Alfonso XIII, ya porque el influjo de las opiniones y preferencias de un monarca, aunque los deberes constitucionales se cumplan tan escrupulosamente como en toda ocasión lo cumple el nuestro, ejercen en el ambiente, social una poderosísima influencia que da realce é importancia á todos los problemas que al engrandecimiento del país afectan.

Esta consideración me movió días pasados á solicitar de S. M. una audiencia en la cual exponerle algunos de los trabajos realizados para dar mayores horizontes al comercio español, las aspiraciones de éste y los rumbos que las clases mercantiles desearian que nuestras relaciones internacionales de este linaje tomarán en una palabra, las necesidades del comercio nacional de exportación y los deseos en que quisiera verse amparado por la más alta encarnación del poder público en España.

El Rey se dignó concederme la audiencia pedida y aún escuchar con atención suma é interés vivísimo cuanto afectaba al comercio nacional, haciendo respecto de él tan atinadas preguntas que delataban no un conocimiento superficial de esta magna cuestión, magna en nuestros esfuerzos por reconstituirnos económicamente, sino claro y cabal juicio de la situación actual y de cuánto para hacerla próspera importa.

Sus palabras, alentadoras para las clases mercantiles en la difícil lucha que mantienen contra la concurrencia europea, cuyo vigor mercantil é industrial es, por vicisitudes históricas, más aventajado que el nuestro, merecen ser conocidas. La bondad con que me honró á la representación de elementos productores era dispensada, no á mi modesta persona. Como leal depositario de las regias palabras, merecedoras de toda clase de alabanzas por el amor á la nación y á sus elementos económicos que aquellas revelan, quiero consignar fielmente cuanto en síntesis retiene mi memoria, para que ello sirva de estímulo á aquellos factores nacionales para los que en realidad iban dedicadas.

Dos orientaciones—decía S. M.—debemos tener para la expansión comercial española: América y la costa occidental de África, porque con ambas nos unen relaciones históricas y coincidencia de aspiraciones que debemos recoger y utilizar.

Para ello, ante todo, es preciso que los industriales acomoden su producción á las necesidades y gustos de aquellos pueblos para que los destinan, siguiendo de cerca las exigencias de los consumidores extranjeros, para no dejarse suplantado por otros industriales más atentos á satisfacer los gustos ajenos.

Marruecos ha consumido en otro tiempo muchos artículos nuestros, en especial sedas; Francia y Alemania han ocupado nuestro sitio. Hay que dirigir el esfuerzo comercial á reconquistar aquel mercado.

Hemos logrado rehacer nuestra Hacienda; los valores españoles, por efecto de su mayor cotización, no producirán más renta que la producida por los valores públicos de los países de más sólido crédito, y naturalmente, los capitales buscarán un mayor lucro, que no pueden obtener sino en la industria.

El anacronismo de la propaganda industrial, por la escasa propaganda mercantil que se hace en España, comparada con otros países, desaparecerá apenas tengan mayores medios para la colocación de sus productos y más facilidades para el desenvolvimiento de sus iniciativas por la mayor baratura del capital. Para las relaciones comerciales con los demás países, todos pueden prestar muy grandes servicios, por lo cual la acción del Estado y del país debe ser constante y común.

Las comunicaciones habrán de acomodarse á las necesidades modernas, para no rezagarnos en la concurrencia universal, y al fomentarlas habremos de tener muy en cuenta lo que atañe á los mercados de América y de África.

Es obra de progreso y bienestar todo cuanto contribuya al desarrollo de nuestra producción y del comercio. A ella debemos contribuir todos con nuestras fuerzas, el Estado y la iniciativa individual. Soy un convencido en este punto y tengo plena fe en los destinos de España.

El desarrollo de su riqueza es una aspiración vital, que me tiene atento y vigilante constantemente.

Resumen de estas y otras consideraciones expuestas con igual espíritu por el Rey, es que á la grande obra de extender nuestro comercio en el exterior deben concurrir igualmente la industria, el comercio y dentro de éste muy singularmente, los transportes.

Tales son las halagüeñas impresiones obtenidas de labios de D. Alfonso XIII. Ellas son punto de partida para mayores empresas y sostén de la perseveran-

cia con que las clases mercantiles deben continuar en su obra de patriotismo y civilización.

José PUIGDOLLERS y MACÍ

PRUEBAS AGRÍCOLAS

Madrid 4.

Esta tarde, á las tres, se han verificado en la Moncloa, detrás del campo del Tiro nacional, las pruebas del tren Zulueta para desfondar hasta 40 centímetros.

Lleva dicho tren el nombre de su autor, que es el diputado republicano señor Zulueta.

Se ha construido en Barcelona por los ingenieros señores Samper y G.

Constituye el tren el arado, el malacate que arrolla el cable de tracción y la polea de desvío con su amarre automático y cable lateral.

Es de vertedera sencilla.

En el ensayo hecho esta tarde ha llegado á profundizar hasta 42 centímetros, ó sea dos más de los calculados.

Tiene un mecanismo que regula la orientación, la profundidad y la amplitud del surco.

Se completa con una carretilla palomera que facilita su traslación al terminar el surco.

La aplicación es también á propósito para terrenos cultivados.

Se trataba de un caso de necesidad particular y se ha convertido en un caso de aplicación general.

El tren Zulueta ensayado hoy no es más que la primera parte, pues se trata de ampliar la maquinaria hasta que llegue á sustituir al ganado en todas las operaciones agrícolas.

La experiencia comenzó á las tres de la tarde, hallándose presentes el ministro de Fomento, el vizconde de Eza, director general de Agricultura, el comisario regio de Positos, el director del Instituto Agrícola de Alfonso XII, los profesores de la Escuela de Ingenieros Agrónomos, varios alumnos y mucho público.

Hizo los ensayos el propio señor Zulueta.

Cuando iban transcurridos pocos minutos de haber comenzado la experiencia, llegó el monarca acompañado del infante don Carlos.

Ambos vestían de paisano y fueron á aquel sitio con objeto de presenciar las pruebas.

El inventor señor Zulueta, por su filiación republicana se distanció algunos pasos, pero el Rey, al saber que estaba allí le mandó llamar y después de estrecharle la mano estuvo haciéndole varias preguntas acerca del aparato y pidió que continuara maniobrando.

El Rey se propone aplicar dicho aparato en el Parco.

En presencia del Rey se abrieron varios surcos en la tierra.

Después funcionó el desterronador que también es invención del señor Zulueta.

El Rey mostró gran interés por la prosperidad de la maquinaria agrícola.

El señor Zulueta se mostraba esta noche muy satisfecho del resultado obtenido en las pruebas verificadas.

El señor Zulueta se propone salir mañana para Barcelona.

Locales y provinciales

Las impresiones electorales que comunicábamos á nuestros lectores en una de las anteriores ediciones han tenido plena confirmación en cuanto se refiere á los candidatos á diputados

provinciales que el partido conservador presenta y son:

Por Tortosa-Requenas

D. José Franquet

Por Falset-Gandesa

D. Daniel Freixa Martí

D. Joaquín Monteverde Ayet

á quienes recomendamos á nuestros amigos y correligionarios de los mencionados distritos.

El exceso de originales nos impidió publicar en nuestra última edición el resultado que dieron las carreras de bicicletas celebradas el domingo último, en las cuales tomaron parte siete corredores, habiendo resultado vencedores los señores Ciré, Ferré, Roiger y Vallés.

El corredor señor Bjada fué descalificado por el jurado por haber intentado cerrar el paso á uno de sus contrincantes.

Durante la carrera intuvo que lamentarse ningún incidente desagradable, únicamente una caída sufrida por el corredor señor Ciré, de la que resultó con una herida en una mano de poca importancia.

El domingo último celebró la anunciada tradicionalista de esta capital, cuyo acto fué presidido por el diputado provincial Sr. Olesa.

En la reunión se acordó tomar parte en la lucha electoral para diputados á Cortes, a cuyo fin los elementos carlistas presentarán candidatos por lo menos en dos distritos de esta provincia que según noticias serán el de la Circunscripción y el de Gandesa.

La congregación de Ntra. Sra. de los Dolores, de la iglesia de San Miguel de esta ciudad, al igual de los años anteriores, ha dispuesto se celebren en el presente, solemnes cultos, los cuales comenzarán el día 15 del mes actual.

El 15 septenario dará comienzo en dicho día á las seis de la tarde, continuando en los siguientes, á la misma hora, con meditación sobre el Dolor correspondiente corona, sermón y canto de «Lamentos» originales de los maestros Mabeu, Morera y Planas, finalizando con el «Stabat Mater» debidos á los inspirados músicos Sres. Astorga y Saltan.

De los sermones del septenario se ha encargado el Rvd. P. Antonio Blanch, catedrático de esta Universidad Pontificia.

Por la Superioridad ha sido resuelta en sentido favorable la instancia promovida por el capitán de la Zona de reclutamiento de esta ciudad y con destino en la Comisión liquidadora de cuerpos disueltos de Filipinas, establecida en Reus, D. José Aymat Segimón, en la que solicitaba mayor antigüedad en su actual empleo.

Durante todo el día de ayer circularon rumores de haberse cometido un robo en la parroquia de San Pedro de Reus.

Deciase que los rateros se habían apoderado de varias alhajas de bastante valor que los devotos habían ofrecido á la virgen de la Corte, muy venerada en dicha iglesia.

Por la Superioridad ha sido estimado el recurso interpuesto por don Enrique Peñar, acerca de su continuación en la escuela de adultos de Reus.

Dicen de Reus que han ocurrido estos últimos días hechos análogos al escandaloso atraco de que fué víctima una respetable señora de aquella ciudad en pleno día y en un sitio tan concurrido como la plaza del Castillo y del cual nos hicimos eco en nuestras columnas.

La Dirección general del Tesoro ha resuelto prohibir la venta de pequeñas participaciones de los billetes de lotería y que estos se expendan por vendedores ambulantes, los cuales serán perseguidos y castigados como defraudadores del Estado.

Ha sido firmada la R. O. aprobando la constitución de Regantes del río Ebro, domiciliada en Tortosa, cuya entidad propónese tomar parte en la subasta del canal de dicha vía fluvial.

Ha fallecido en Tortosa a la avanzada edad de 84 años don Pedro Domingo y Subirats, que había desempeñado cargos de importancia en el Ayuntamiento de aquella ciudad. D. E. P.

Esta semana quedarán terminados los trabajos de montaje del Cinematógrafo que se está instalando en la Rambla de San Juan, esquina a la calle de Fortuny, en cuyo local su dueño Sr. Gaspar no ha perdonado gasto alguno a fin de proporcionar la mayor comodidad al público, habiendo logrado montar un pabellón cinematográfico, que seguramente podrá competir con los mejores en su clase.

Según nuestras noticias, la inauguración tendrá lugar el próximo sábado, en cuyo día se exhibirá una hermosa colección de películas que se han recibido de París.

El día 20 del actual, tendrá lugar en el Hospital militar de esta plaza un concurso para el suministro de varios artículos de consumo al citado establecimiento.

Ha fallecido en Reus a edad bastante avanzada, el acreditado comerciante de aquella plaza D. Buenaventura Clariana Briansó. E. P. D.

En la sección religiosa del presente número damos cuenta detallada de los solemnísimos cultos que el Claustro de Doctores, profesores y alumnos de nuestra Universidad Pontificia tributarán a su Patrono el Ángel de las escuelas, Santo Tomás de Aquino, no dudando que el concurso de fieles que asistirá a dichos actos será muy numerosa.

Por el Rectorado han sido nombradas maestras en propiedad, de Porrera, doña Francisca Tomás; de Montroig, doña Modesta Ballebó, y de Mas de Barberans, doña Agustina Navarro.

Se ha posesionado de su cargo el Torrero primero, don Eduardo Olmos, recientemente destinado a prestar sus servicios en esta provincia.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- D. Eusebio Roig, 285'50 pesetas.
D. Ramón Gómez y D. Luis Retana, 524'16.
Depositorio pagador, 4'367'76.

Las personas devotas que deseen llevar improperios en la procesión del Viernes Santo, pueden solicitarlo de D. Vicente Brull, dueño de la cemisericia establecida en la rambla de San Juan.

El próximo viernes empezará en la parroquia de San Juan Bautista el solemne séptenario dedicado a la Virgen de los Dolores, estando confiados los sermones al orador sagrado Rdo. Dr. D. Andrés Brull, Pbro.

Ha cesado en el cargo de Agente auxiliar de la recaudación de contribuciones en la 1.ª y 2.ª zona de Gandesa, D. Cirilo Tarragó Solé.

Por este Gobierno civil se han expedido durante el pasado mes de Febrero, 17 licencias de caza y 9 de uso de arma.

Se ha concedido el empleo de capitán al primer teniente del regimiento de infantería de Luchana, D. Alejandro Calza la Rexach.

Boletín Oficial

Gobierno de la provincia.—Se interesa de los Ayuntamientos remitan los datos necesarios al Presidente de la Comisión ejecutiva de la Unión Ibero-Americana, para que pueda formar un censo ó padrón de los españoles residentes en América.

Junta provincial del censo electoral.— Publica la forma en que han sido designadas las Secciones cuyos Comisionados Interventores han de concurrir el día 14 para las elecciones de Diputados provinciales.

Tesorería de Hacienda.—Se hace público haber cesado en el cargo de Agente auxiliar de la recaudación de contribuciones en la 1 y 2 zona de Gandesa don Cirilo Tarragó Solé.

Universidad de Barcelona.—Se anuncia la provisión por concurso de una plaza de Ayudante gratuito con destino a la Escuela superior de Comercio de aquella capital.

Parque Administrativo de Suministros de Tarragona.—Relación circunstanciada de las compras de artículos de inmediato consumo verificadas en la 3 decena de Febrero próximo pasado.

Ayuntamientos.—Los de Capsanes y Porrera, publican una lista definitiva de los individuos que tienen derecho a elegir Compromisarios para la elección de Senadores.

Los de Pinell, Caseras, Amposta y Pasanant, anuncian servicios.

Providencias judiciales.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—Stos. Victorino y Olegario ob.
SANTOS DE MAÑANA.—Sto. Tomás de Aquino dr.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. al pie de la Cruz en el trascero de la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia del Pio Hospital. Su Divina Majestad se tendrá de manifiesto por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde, de tres y 3/4 a siete y 1/2 se cantará el serafico Trisagio, practicándose a continuación los cultos.

CULTOS PARA HOY

Catedral.—A las seis y cuarto de la tarde seguirán los ejercicios cuaresmales con el rezo del Santo Rosario, punto doctrinal, canto de piadosas letrillas al órgano, sermón por el Rdo. P. Juan Bautista Arqués misionero del Inmaculado Corazón de María, terminando con la estación mayor y la oración del Angelus.

Sagrado Corazón.—Continúa la novena a San Francisco Javier, llamada por la Gracia, durante la misa de siete. Por la tarde, a las seis, Rosario y Vía-cruz.

Selemnísimos cultos conque el Claustro de Doctores, profesores y alumnos del Seminario Pontificio Central de Tarragona dedican en el presente año al angel de escuelas Santo Tomás de Aquino, en la Iglesia de dicho establecimiento.

Hoy al anochecer se cantarán solemnes Completas. Mañana, a las siete de la misma el Excmo. e Ilustrísimo Sr. Arzobispo celebrará misa de Comunión general, distribuyendo, después de una fervorosa plática, el pan de los ángeles a los alumnos.

A las once solemne oficio, cantándose a toda orquesta por la capilla de música que dirige el maestro D. Antonio Roig la misa de «Sacramentos» del notable compositor D. Lorenzo Perossi. Pbro. Mtro. Director de la Capilla Sixtina del Vaticano.

Oficiará el Ilmo. y Rmo. Sr. Prefecto de Estudios, Doctor D. Juan Coremina y Gili, Arcipreste de esta Santa Basílica Metropolitana y Primada, asistido de tres Rdos. Sres. profesores.

Por la tarde, a las cinco y media se cantará el Santísimo Rosario por la referida capilla de música motete panegirico que pronunciará el elocuente orador sagrado, Rdo. Padre Braulio Martínez de la inclita Compañía de Jesús, Catedrático de Derecho Canónico, terminando con el canto de un Himno al Santo Doctor.

CULTOS DE MAÑANA

Carmelitas Descalzas.—Mañana, a las seis y media de la misma, se obsequiará al Angelico Doctor Santo Tomás de Aquino con una misa solemne, cantada por la Rda. Comunidad.

Continúan celebrándose los ejercicios del mes dedicado al casto esposo de la Virgen, el glorioso Patriarca San José, durante el santo sacrificio de la misa, en las iglesias y horas siguientes:
Catedral.—Capilla de Ntra. Sra. del Claustro, a las siete.

- San Juan Bautista.—A las cinco y media y a las ocho.
San Francisco.—A las seis y a las ocho.
Santísima Trinidad.—A las ocho.
Sagrado Corazón.—A las siete y media, cantándose con motete después de la elevación y los gozos.
San Miguel del Pla.—A las siete.
Carmelitas Descalzas.—A las siete y media.
Santo Hospital.—A las siete y media.
Carmelitas Terciarias del Carmen.—A las siete.
Dominicas de la Presentación.—A las siete.
Jesús-María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer:
NACIDOS.—Ninguno.
FALLECIDOS.—Ninguno.
MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER:
De Huelva y Valencia v. Játiva, de 793 ts; c. Tonda, con efectos, consignado a D. Román Musolas.
De Civitavecchia ber. gol. Chile, de 149 ts. p. Llops, con duelas, consignado a D. Emilio Borrás.

DESPACHADAS

Para Barcelona v. danés Isafold, con tránsito.
Para Génova y esc. v. Játiva, con efectos.

Bolsa de Barcelona

Barcelona, 4, 15'56.
CAMBIOS EXTRANJEROS:
Londres a 90 días fecha. 27'00 d.
Id. a 60 días fecha. 00'00 d.
Id. a 3 días vista. 00'00 d.
Id. cheque. 27'54 p.
Paris a 90 días fecha. 00'00 d.
Id. la vista. 9'00 d.
Hamburgo a la vista. 00'00 d.

Dinero Papel:
por 100 interior contado. 00'00 00'00
fin mes. 83'00 83'075
fin próximo. 00'00 00'00
Denda amortizable en mes. 00'00 00'00
Carpetas provis. Amotr. fin mes. 00'00 00'00
OBLIGACIONES CONTADO:
Ferrocarril Norte especiales. 105'75 106'00
San Juan Abadesas. 79'75 80'00
T. B. y F. 2 1/4 por 100. 58'75 59'00
T. B. y F. 4 1/2 por 100. 104'15 104'35
Alicante 4 por 100. 97'75 98'00
M. T. B. Reus Roda. 57'75 58'00
Almansa 3 p. no adher. 00'00 00'00
Almansa 3 p. 100 adher. 77'50 77'75
Oransa. 56'25 56'50.

ACCIONES EN NOMBRES

Banco Hispano-Colonial. 0'00 00'00
Sociedad Catalana General de Crédito. 00'00 00'00
Medina-Zam. y O. 4 V. 29'50 29'70
Norte de España. 67'00 67'10

Bolsa de Madrid

Madrid, 4, 17'82.
5 por 100 interior contado. 83'12
4 por 100 ídem fin mes. 83'12
4 por 100 ídem fin próximo. 83'35
5 por 100 amortizable. 101'10
Carpetas provisionales amortizable 5 p. 000'00
Banco de España. 435'00
Tabacalera. 392'00
Cambios de Paris. 8'70
Ídem. de Londres. 27'48
4 por 100 exterior. 00'00

HUELGA DE ALBAÑILES

Madrid 4.
A causa de la intransigencia de algunos maestros de obras, de no adelantar la jornada de dos horas, no entraron a trabajar hoy muchos obreros en las obras en construcción.
Antes de la hora de entrada se pudo notar alguna exacerbación a consecuencia de las noticias de que varios aparejadores habían

adelantado la jornada veraniega de nueve horas.

Según parece, los obreros no deben empujar esta jornada hasta el mes próximo; pero algunos aparejadores han convenido empujarlo el mes actual.

Esto ha originado la huelga. El hecho a que se referían las noticias era cierto.

En algunas obras se había fijado un cartepreviniendo a los obreros de la modificación establecida en el trabajo.

Al enterarse de la reforma abandonaron las obras y recorrieron varias calles donde hay obras en construcción.

Un grupo numeroso ha estado recorriendo varios distritos para invitar a sus compañeros a secundar la huelga.

Próximamente a las diez de la mañana un grupo compuesto de unos 150 obreros se presentó en una obra en construcción del paseo de la Castellana, número 47.

Esta es una de las obras en que ha variado la jornada sin protesta por parte de los que trabajan en ella.

Hay que advertir que los obreros están divididos, pues mientras la sociedad «La Armonía» se ha comprometido a trabajar las nueve horas, la sociedad «El Trabajo», que es la más numerosa, estima lo contrario, y como hemos dicho, así estaba acordado con los patronos.

La razón, pues, hasta ahora, está de parte de los obreros huelguistas, si no varia la situación a consecuencia de presiones y violencias.

Los obreros huelguistas invitaron a sus compañeros a que cesaran en el trabajo que ejecutaban en la mencionada obra del paseo de la Castellana, preguntándoles el por qué trabajaban en una casa donde la jornada veraniega se había adelantado.

Otro grupo le emprendió a pedradas contra los trabajadores, hiriendo al encargado de la obra llamado Valentín Gómez y produciéndole lesiones que le fueron curadas en la casa de socorro del distrito de Buenavista.

Un guardia de seguridad fué acorralado y amenazado por los huelguistas, y tuvo que hacer uso de su revólver, disparando al aire.

Varios otros guardias vinieron en auxilio de su compañero y lograron dispersar a los huelguistas, de los cuales fueron detenidos algunos.

Otro grupo de obreros huelguistas recorrió el distrito de la Inclusa, sin que alteraran el orden.

Al mediodía se presentó otro grupo en las obras del Casino de Madrid, sin que ocurriera nada anormal.

Durante la tarde los sucesos han revestido más importancia y mayor gravedad.

En la calle Torrijos se halla una escuela en construcción.

Estaban trabajando allí unos 60 operarios albañiles, cuando apareció un grupo de unos 300 obreros huelguistas de la sociedad «El Trabajo», que se dirigieron allí para impedir que trabajaran sus compañeros de la sociedad «La Armonía».

La actitud amenazadora con que se presentaron los huelguistas hacia temer que ocurriera algo grave.

Cuando llegaron los huelguistas invitaron a los obreros a que dejaran el trabajo.

Lo hizo sólo Miguel Valera, encargado de las obras.

Enseguida le rodearon los huelguistas enfurecidos, echándole en cara su falta de compañerismo.

No tuvo el Valera casi tiempo de replicar, pues inmediatamente llovieron sobre su cabeza palos y piedras, al mismo tiempo que se oyeron varias detonaciones.

El agredido no tuvo más remedio que refugiarse en la casilla donde se guardan los útiles del trabajo.

Los huelguistas acometieron a los que trabajaban, haciéndose imposible la defensa de éstos, siendo 300 contra 60 y muchos de éstos totalmente desprevénidos.

Acometieron los huelguistas con palos y piedras y se hicieron varios disparos.

A consecuencia del suceso hay que lamentar la muerte de un hombre.

Algunos albañiles, mientras seguía la refriega, salieron corriendo hacia el cuartel de la guardia civil, para dar cuenta de lo que ocurría.

Inmediatamente salió el sargento de la guardia civil Domingo Cabello, con algunos números a sus órdenes.

Al llegar frente al sitio del suceso, la guar-

dia civil exhortó a los obreros a la paz; pero los huelguistas estaban decididos é hicieron frente a la fuerza, oyéndose varios disparos. Pasaron los proyectiles cerca de los guardias.

Estos hicieron uso de los mausers y dispararon al aire. Los huelguistas, al oír los disparos de la guardia civil, huyeron á la desbandada, sin que pudiera ser detenido ninguno de ellos.

Entonces se procedió á un reconocimiento. A uno de los lados del camino, no lejos del lugar de la refriega, había un hombre tendido.

Era el muerto de que hemos hablado antes. Este presentaba una herida en la cabeza, de la cual manaba la sangre en abundancia.

Presentaba todavía algún resto de vida, y fué conducido á la casa de socorro de la Guindalera.

En la referida casa de socorro fueron asistidos, además, los siguientes obreros: José García: heridas contusas de pronóstico reservado.

José Esteban García: contusa y con erosiones leves.

José González: dos heridas leves en la cabeza.

Miguel Valera, encargado de las obras: contusiones graves.

Sebastián Pérez: contusiones en los costados.

Narciso Heredia: contusiones leves en el brazo izquierdo.

Hay más operarios heridos, pero no fueron curados en las casas de socorro, sino en sus domicilios.

El muerto se llamaba Francisco de la Oliva, según se averiguó después, toda vez que no pudo ser identificado en los primeros momentos.

En el hijo de un desmonista, tenía en la mano todavía, al ser hallado por la guardia civil, un revolver, del cual se habían disparado cuatro cápsulas.

Las autoridades se personaron en el lugar del suceso con prontitud.

Tanto el gobernador civil como el ministro de la Gobernación se proponen mantener el orden á todo trance y hacer respetar el derecho de todos.

Se han efectuado varias detenciones, siendo puestos á disposición del juzgado los detenidos.

Correo extranjero

Roma, 4.

Asegúrase que el rey, una vez haya devuelto á la familia real de Grecia su visita, recorrerá las costas del Mediterráneo, encontrándose con el rey Eduardo, con el cual tratará de la forma en que podrían ser suavizadas las asperezas que actualmente existen entre Alemania é Inglaterra.

El gobierno está preocupado por las continuas denuncias que formulan los radicales á propósito de ciertas dificultades que se observan en la enseñanza pública, prometiendo extemar todo lo posible su vigilancia á fin de combatir el analfabetismo con mayor eficacia que hasta ahora.

La Bolsa de Génova ha hecho su última liquidación con una pérdida de doce millones de liras, habiendo quedado á consecuencia de esto, poco menos que arruinadas varias familias aristocráticas de la ciudad.

Londres, 4.

Esta mañana ha salido de Londres el rey Eduardo para pasar algún tiempo de vacaciones en Biarritz.

A eso del mediodía llegó á Dover, atravesando el canal de la Mancha en el vapor especial Invicta, y llegando finalmente á París á las seis de la tarde.

Pasará el rey la noche en París, y mañana por la mañana saldrá directamente para Biarritz, en donde permanecerá por de pronto un mes.

Durante su estancia allí es muy probable que le haga una visita el rey D. Alfonso, quien haría el viaje en su yate «Giralda».

Luego hará el rey Eduardo una excursión por el Mediterráneo, no regresando á Londres hasta principios de Mayo próximo.

Correo de Madrid

Madrid, 4.

Algún periódico acoge el rumor de que el señor

Maura va á presentar su candidatura de diputado á Cortes por la circunscripción de Barcelona.

Interrogado sobre este punto el ministro de la Gobernación, no lo ha afirmado ni lo ha negado, limitándose á manifestar que lo ignoraba en absoluto.

Esta mañana el presidente del Consejo ha puesto á la firma del Rey dos decretos, por uno de los cuales se admite la dimisión de don Gabino Bugallal del cargo de consejero de Estado y por el otro se nombra para sustituirle á don Angel Urzaiz.

Se han hecho algunos comentarios sobre este punto, especialmente por lo que respecta á la sustitucion del señor Bugallal viene pidiendo con insistencia al señor Maura que le releve del cargo que desempeñaba porque desea abrir su bufete y por lo tanto tal resolución no afecta para nada á la política.

Ya anunciamos, al comunicar la noticia de haberse reunido en casa del general López Dominguez varios de sus amigos políticos, que el señor Sastrón estaba dispuesto á separarse de su antiguo jefe.

Esta noticia ha quedado plenamente confirmada, pues el general López Dominguez ha recibido hoy una carta del señor Sastrón en que éste, con frases de gran afecto y respeto, le dice que en dicha reunión no había encontrado ambiente propicio para exponer su opinión contraria á algunos de los acuerdos que se tomaron los allí reunidos, y que, con todo sentimiento le comunicaba que no podía estar conforme con el proyecto de ley de Asociaciones que figura en el programa, por entender que no debe haber, en materia de ley, excepción de ninguna clase.

Muéstrase el señor Sastrón muy apenado de verse obligado á adoptar tal conducta con el general López Dominguez, pero añade que sus sentimientos liberales le fuerzan á unirse con el señor Moret.

También el duque de Bivona ha escrito una carta al señor Moret reconociendo su jefatura.

Con motivo de la recogida de los ejemplares de El País que se remitan á provincias y de los cuales se había retirado ya el artículo denunciado por el fiscal, el ministro de la Gobernación ha dicho que su criterio es el de siempre, que se cumpla escrupulosamente la ley.

Añadió que él no había intervenido para nada en este asunto y recordó que, siendo gobernador, había dado órden á todos los periódicos siempre que en su edición no publicasen los artículos que hubiesen sido objeto de denuncia.

Ha fallecido hoy en esta capital el redactor jefe del Diario de la Marina, de la Habana, que se encontraba en Madrid accidentalmente.

En el círculo Extremeño de Madrid se ha celebrado una reunión con objeto de conmemorar el centenario de Espronceda, que será el 25 de mayo del año próximo, levantando un monumento al inmortal poeta.

Dicho círculo ha acordado nombrar una comisión que se encargue de hacer las gestiones necesarias para llevar á cabo el citado proyecto.

También en el Círculo Análuz se ha iniciado la idea de levantar un monumento á «equer».

El señor Date, contra lo que había circulado estos días, será presidente del Congreso.

El señor Pidal, á quien se indicaba para este cargo, irá á ocupar uno que no tendrá carácter oficial.

El próximo miércoles se verá ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina, el proceso seguido contra el ordenador de Marina, de primera clase, don Arturo Poggio, por su neta desobediencia militar.

Telegrafian de Ceuta que ha fallecido el moro Mahomet (a) Valiente, víctima de una pulmonía doble.

Este moro se preciaba de ser muy amigo de España y la semana pasada expuso un proyecto que debía beneficiar mucho á la plaza de Ceuta.

Hace pocos días estuvo en dicha población en busca de un médico que curase la dolencia que le ha llevado al sepulcro.

Al morir se lamentaba de que no le hubiesen concedido la nacionalidad española.

Ha fundado en Ceuta el cañonero Infanta Isabel, que efectúa un viaje de instrucción á Tánger.

Como ayer dijimos, á primeros de abril saldrán los alumnos de quinto año de la Academia de Artillería á visitar los establecimientos fabriles del arma.

El grupo lo compondrán un teniente coronel, segundo jefe de la Academia; dos comandantes, profesores de las clases de Industrias y Fortificaciones; un capitán, profesor de Industrias y Procedimientos militares, y 40 segundos tenientes alumnos.

Visitarán los establecimientos de Trubza, el Museo del arma, el Laboratorio de Ingenieros de Madrid y la fábrica de armas de Tolédo.

De Gibraltar dicen que llegó á dicha plaza el general Bazán, nuevo comandante general del campo de Gibraltar, acompañado de su Estado Mayor, con objeto de cumplimentar á las autoridades inglesas.

Se le tributaron los honores de ordenanza. Ha quedado solucionada la huelga de albañiles. Los patronos han visitado al gobernador comunicándole que no pretenden aumentar las horas de trabajo. Los obreros reanudarán mañana sus habituales tareas.

Desea el ministro facilitar, sobre todo, el ascenso de los tenientes de navío, porque se da el caso de llevar, algunos de ellos, doce y eatorce años en el empleo.

El ministro de Marina proyecta suprimir la categoría de capitán de navío de primera clase, que no existe en ninguna marina del mundo más que en la española.

—Acompañada de la infanta doña Isabel, visitó esta mañana la armería real la princesa Matilde de Sajonia.

Por la tarde estuvieron todas las personas de la familia real española en el hotel de la Paz para devolver la visita á la princesa Matilde.

—El ministro de Gracia y Justicia, á quien correspondía despachar hoy con el Rey, no ha puesto nada á la firma de S. M.

Sección telegráfica

Madrid, 5.

El Rey y el principe de Hohenzollern

D. Alfonso y el principe Guillermo de Hohenzollern han visitado el cuartel de Maria Cristina.

A la puerta del edificio esperaban á los egreios visitantes el general Aznar, jefe de la división á que pertenecen los cuerpos de Saboya y de las Navas que se alojan en dicho cuartel, el coronel Santa Coloma y el general Peroi.

Las tropas tributaron honores á los augustos visitantes y fueron revistadas por ellos.

El Rey y el principe alemán recorrieron después todas las dependencias del cuartel é inspeccionaron los servicios hasta en los más minimos detalles. El principe quedó muy complaaido del orden y policin exquisita que reina en el citado cuartel.

Una compañía del batallón cazadores de las Navas maniobró en el patio de armas del cuartel. El principe hizo grandes elogios de la precisión admirable con que evolucionó la tropa, y por ello felicitó, lo mismo que el Rey, al teniente coronel que manda el mencionado batallón.

El principe de Hohenzollern quiso después probar el rancho que se da á la tropa y declaró que era excelente y pidió una muestra de los garbanzos que se emplean.

—El Monarca y el principe alemán han visitado tambien el museo del Prado y el de Artillería.

Lo de los viajes rápidos

Creyendo el Gobierno ineficaces las gestiones que pudiera hacer en esta corte la comisión de Vigo, en el asunto de los viajes rápidos de la Argentina á Europa, por haber recibido noticias oficiales de que el Gobierno de aquella República dejó sin efecto el acuerdo de subvencionar tales viajes, el subsecretario de la Presidencia telegrafió al gobernador de Pontevedra, por si la citada comisión estimaba conveniente suspender por ahora su viaje.

Esto no quiere decir, según afirman en los centros oficiales, que el Gobierno no esté dispuesto á secundar las legítimas aspiraciones del vecindario de Vigo.

Bolsin

Madrid, 4.

Interior fin mes, 82'02. Interior próximo, 82'27. Francos 9'00. Libras, 27'53. En próximo nuevo, 101'35.

Bolsin

Barcelona, 4.

Después cierre, corro última hora: Interior fin mes, 82'17. Id. próximo, 00'00. Acciones Norte, 65'35. Alicante, 101'55. Orensas, 00'00. Colonial, 90'00.

Bolsa

Paris, 4

Exterior español, 94'75. Acciones Norte, 285'00. Alicante, 100'00. Renta francesa 3 por 100, 00'00. Plata fina, 000'00.

IMPRESA LLORENS, GIBERT Y CABRE

Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operatoria y partos

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico en las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 á 12 y de 5 á 7.

Para obreros, de 7 y media á 8 y media, noche.

Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media á 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpal.

TARRAGONA

Escuela Normal

libre de Maestras

TARRAGONA

Teniendo en consideración que la carrera del Magisterio, además de su carácter profesional, renna para la mujer el de ser un medio eficazmente educativo é instructivo, creemos llenar con el establecimiento de esta escuela el vacío que la supresión de la Normal de Maestras produjo en esta capital.

Las clases comenzarán el día 14 del corriente mes de Enero, hasta cuya fecha podrán inscribirse las señoritas que pretendan examinarse en Junio.

Locales adecuados para labores, dibujo y pintura. Director: D. Francisco Duarte, abogado, Beneficiario de la Santa Iglesia Catedral.

Secretario: D. Miguel Martí, Maestro Normal, ex-profesor de la Normal y catedrático del Instituto.

AUGUSTO, 30, 2.º

EMULSION NADAL Mejor que Scott y similares. Unica con 80 por 100 aceite bacalao todo asimilable. Usando aceite solo, se tolera mal y pierde vias intestinales.

Reconstituyente, niños, adultos, viejos; concusión, convalecencias, clorosis, embarazo, lactancia, tós, tisis, escrófulas, raquitismos, anemias. Certifican eminentes Doctores. Colegios Médicos y Farmacéuticos.

MEDALLA DE PLATA

Jarabe Hipofosfitos Nadal Técnico reconstituyente, estimulante. Hipofosfitos cal, estricnina, hierro, manganeso, quinina, sosa, cuasina, neorostina (fósforo orgánico), formiato sosa. Anemia cerebral, enfermedades medulares, ataxia muscular, activa digestión, detiene caducidad orgánica.

MEDALLA DE PLATA

GLIMINA NADAL Antidiabético infalible de «Limas de mar». Pedir literatura.—Tarragona.

SECCION DE ANUNCIOS

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

Alfonso XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Paifco con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 24 de Febrero saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz el vapor

Buenos Aires

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Manuel Calvo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También cargo para Maracalbo, Coro, Carúpano, y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 2 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

Alicante

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australis.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

P. de Satrústegui

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Monrevidéo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante y Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

San Francisco

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expenden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. EMILIO BORRÁS, Plaza de Olzaga, 11.

GALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico; por una poseña pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta (farmacia de autor), Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1.50 pesetas se remite por correo y certificado.

HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Redacción: UNION, 17, entrlo. - Administración: FORTUNY, 4 imprenta